
   

Wesentliche Inhalte in Leicht Lesen 

Der Begutachtungs-Entwurf zum Tiroler Landes-Auszeichnungs-Gesetz 2025 

Erstellt von der Abteilung Verfassungsdienst 

Vorwort 

Dieser Text ist in Leichter Sprache geschrieben. 

Wir prüfen den Text mit einem Computer-Programm der Firma Capito. 

Der Text erklärt wichtige Inhalte. 

Der Text ist eine Beilage zu einem Begutachtungs-Entwurf. 

Der Begutachtungs-Entwurf hat die Geschäfts-Zahl VD-940/120-2024. 

Was ist ein Begutachtungs-Entwurf? 

Ein Entwurf ist eine Roh-Fassung. 

Konkret: der Text ist noch nicht fertig.  

Das Wort Begutachtung bedeutet:  

Man kann eine Meinung zum Entwurf abgeben,  

bevor das Gesetz beschlossen wird. 

Diese Meinung kann den Entwurf noch ändern. 

Nach der Begutachtung wird der Entwurf zu einem Gesetzes-Vorschlag. 

Die Landes-Regierung bringt den Gesetzes-Vorschlag  

in den Tiroler Landtag ein. 

Der Tiroler Landtag kann das Gesetz ändern und beschließen. 

Ein wichtiger Hinweis! 

Dieser Text soll helfen, den Entwurf zu einem Gesetz besser zu verstehen. 

Wir kürzen den Entwurf und erklären nur wichtige Inhalte. 
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Neues Tiroler Landes-Auszeichnungs-Gesetz 

In Tirol gibt es ein Landes-Auszeichnungs-Gesetz. 

Das Land Tirol würdigt besondere Leistungen für das Land Tirol. 

Die besondere Leistung betrifft die Bereiche: 

 allgemeines Wohl, 

 Ansehen von Tirol, 

 Entwicklung von Tirol. 

Die Auszeichnungen machen besondere Leistungen in der Öffentlichkeit sichtbar. 

Die Auszeichnungen sind ein Dank für besondere Leistungen. 

Menschen mit Auszeichnungen sind Vorbilder. 

Menschen mit Auszeichnungen sollen andere Menschen motivieren  

auch besondere Leistungen zu voll-bringen. 

Der Entwurf zur Änderung heißt in schwerer Sprache: 

Gesetz, über die Auszeichnungen des Landes Tirol (Tiroler Landes-Auszeichnungsgesetz 2024). 

Was ist ein Landes-Gesetz? 

Das Tiroler Landes-Auszeichnungs-Gesetz gilt nur in Tirol. 

Das Gesetz ist ein Landes-Gesetz. 

Der Tiroler Landtag beschließt Landes-Gesetze. 

Landes-Gesetze werden vom Land Tirol gemacht. 

Landes-Gesetze sind in schwerer Sprache geschrieben. 

Ein Gesetz ist eine staatliche Regel. 

Ein Gesetz sagt, wie etwas sein soll. 

Ein Gesetz sagt, wie etwas sein muss. 

Alle Menschen in Tirol müssen die Gesetze einhalten. 

Landesgesetze haben ein Datum und eine Nummer. 
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Was steht im Entwurf? 

Im Entwurf steht: 

Das Land Tirol macht ein neues Tiroler Landes-Auszeichnungs-Gesetz. 

Die Bestimmungen zum Tiroler Adler-Orden werden in das neue Gesetz aufgenommen. 

3 wichtige Neuerungen sind: 

 Es werden alle Auszeichnungen aufgezählt. 

 Das Eigentum an der Auszeichnung bleibt beim Land Tirol. 

 Die Auszeichnung kann aberkannt werden. 

Es werden alle Auszeichnungen aufgezählt 

Eine Auszeichnung ist eine Ehrung für eine besondere Leistung. 

Die Auszeichnungen für besondere Verdienste sind: 

 der Ring des Landes Tirol, 

 das Ehrenzeichen des Landes Tirol, 

 das Verdienst-Kreuz des Landes Tirol, 

 die Verdienst-Medaille des Landes Tirol. 

Der Ring des Landes Tirol ist die höchste Auszeichnung. 

Der Tiroler Landtag verleiht den Ring bei einer Fest-Sitzung. 

Um den Ring zu verleihen, braucht es ein Landes-Gesetz. 

Es gibt höchstens 15 Träger dieses Rings. 

Eine Trägerin ist Ingeborg Hochmair-Desoyer. 

Ihre welt-weit tätige Firma MED-EL hat über 2.700 Mitarbeiter und entwickelt Hör-Implantate. 

Hör-Implantate helfen Schwer-Hörigen, bei denen ein Hör-Gerät nicht mehr ausreicht. 

Gibt es noch weitere Auszeichnungen? 

Alle anderen Auszeichnungen verleiht die Landes-Regierung. 

Die weiteren Auszeichnungen sind: 

 der Tiroler Adler-Orden, 
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 der Tiroler Tourismus Pionier, 

 die Tiroler Ehren-Amts-Nadel in Gold, 

 die Glanz-Leistung – das junge Ehren-Amt. 

 die Tiroler Lebens-Rettungs-Medaille, 

 die Tiroler Erinnerungs-Medaille für Katastrophen-Einsatz, 

 die Medaille für wertvolle Tätigkeit auf dem Gebiet des Feuer-Wehr- und Rettungs-Wesens, 

 die Tiroler Sport-Ehren-Nadel 

 das Tiroler Sport-Ehren-Zeichen. 

Das Eigentum an der Auszeichnung bleibt beim Land Tirol 

Menschen mit einer Auszeichnung sind Träger der Auszeichnung. 

Das heißt: nur sie selbst dürfen zum Beispiel den Ring tragen. 

Es gibt keine zusätzliche Vergünstigung durch die Auszeichnung. 

Die Auszeichnung darf nicht an andere Menschen weiter-gegeben werden. 

Die Auszeichnung darf auch nicht verkauft, versteigert oder verschenkt werden. 

Das Eigentum an der Auszeichnung bleibt beim Land Tirol. 

Wird die Auszeichnung aberkannt, muss der Träger daher nicht enteignet werden. 

Die Auszeichnung kann aberkannt werden 

Mit der Auszeichnung zeigt das Land Tirol, welche Werte für Tirol wichtig sind. 

Werte sagen, was wichtig ist. 

Der Zusammen-Halt, Freundlichkeit, Hilfs-Bereitschaft sind wichtige Werte in Tirol. 

Wann soll eine Auszeichnung aberkannt werden? 

Zum Beispiel: wenn der Träger wegen einem schweren Verbrechen verurteilt wird. 

Aberkennen heißt: entziehen oder wegnehmen. 

Auch bereits verstorbenen Menschen kann die Auszeichnung aberkannt werden. 

Was ist besonders wichtig? 

Das Land Tirol macht ein neues Tiroler Landes-Auszeichnungs-Gesetz. 


